

AGENDA LABORAL. Enero 2014

Durante el mes de enero de 2014 se produjeron 33 conflictos laborales que representaron el 29.4% del total de conflictos acaecidos durante este mes (112), tomando información de la Unidad de Análisis de Conflictos de la Fundación UNIR y del Observatorio Boliviano de Empleo y Seguridad Social, del CEDLA (OBESS/CEDLA). El pago de salarios devengados, la restitución de trabajadores despedidos, el cumplimiento de normas laborales, la continuidad laboral, el respeto de la carrera administrativa, la incorporación a la Ley General del Trabajo y el respeto del fuero sindical, fueron las demandas principales que motivaron las movilizaciones de trabajadores de diversos sectores laborales. Estas demandas reflejan claramente que la violación de derechos laborales y el incumplimiento de las normas vigentes continúan marcando el destino de los trabajadores del país.

Por su magnitud e intensidad destacaron las luchas de los trabajadores del Servicio Departamental de Caminos de Tarija (SEDECA) en demanda de la restitución de 700 empleados despedidos y de los obreros del consorcio Sigma en Ravelo, Potosí, empresa subcontratada para la pavimentación de la vía Sucre-Ravelo exigiendo el pago de sus salarios devengados desde noviembre de 2013. En ambos casos, el rol del Ministerio de Trabajo, responsable del cumplimiento de la legislación laboral, fue intrascendente, denotando que los trabajadores carecen de una efectiva protección estatal.

Merece especial mención el estado de apronte de los trabajadores del magisterio urbano del país que manifestaron su rechazo a la determinación del gobierno por elevar la carga horaria en los establecimientos escolares, una decisión que recuerda el intento de imponer las 8 horas de trabajo en el sector de los médicos asalariados y de los trabajadores en salud pública. Al mejor estilo empresarial, el gobierno apuesta una vez más a ajustar el factor fuerza de trabajo antes de mejorar la infraestructura de las escuelas, la calidad de la educación y las condiciones de trabajo.

Nº	FECHA	SECTORES Y DEMANDAS LABORALES
1	6 de enero	Trabajadores de MANACO tomaron las oficinas de la Regional del Ministerio de Trabajo en Cochabamba demandando la renuncia de una funcionaria de la empresa. Un día después bloquearon la carretera Cochabamba – La Paz.
2	7 de enero	Trabajadores de la sociedad ECLA-Convar-Varpol contratada en el marco del Programa de Mantenimiento de Infraestructura Urbana y Emergencia Municipal (PROMAN) efectuaron un bloqueo demandando a la Alcaldía de La Paz la renovación del contrato de la empresa a fin de continuar trabajando.
3	10 de enero	Trabajadoras sexuales de La Paz y de El Alto se movilizaron demandando al Poder Legislativo el tratamiento y aprobación de una ley de las trabajadoras sexuales.
4	10 de enero	Niños trabajadores liderados por la Unión Nacional de Niños/as y Adolescentes trabajadores (UNATSBO) declararon estado de emergencia demandando tomar en cuenta sus propuestas en el nuevo Código del niño, niña, adolescente y en rechazo a la erradicación del trabajo infantil.
5	14 de enero	Jubilados de Oruro marcharon por las calles de esta ciudad en rechazo a la atención deficiente en la Caja Nacional de Salud (CNS).
6	14 de enero	El Movimiento Departamental de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores de Potosí (MODENAT's) se declaró en estado de emergencia con el fin de exigir se tome en cuenta sus propuestas en el nuevo Código del niño, niña, adolescente y se deje sin efecto la propuesta de erradicar el trabajo infantil.
7	14 de enero	Trabajadores del consorcio Sigma, en el departamento de Santa Cruz, se declararon en vigilia demandando a la empresa el pago de sus salarios adeudados

		desde el mes de noviembre de 2013.
8	14 de enero	Trabajadores de avance de obras de la Alcaldía de Oruro realizaron una concentración en puertas de esta entidad demandando el cumplimiento de la Sentencia Constitucional 7/2013, que determinó que 123 obreros sean acogidos por la Ley General del Trabajo e ingresar a la planilla de empleados regulares. La demanda alcanza a 1050 trabajadores.
9	15 de enero	Jubilados de Oruro marcharon por calles de esta ciudad demandando a la Caja Nacional de Salud un mejor servicio y su inmediata reestructuración.
10	16 de enero	Médicos y pacientes del Instituto de Oftalmología de La Paz marcharon por las calles exigiendo al Gobierno central la creación de un “Banco de Ojos”.
11	16 de enero	Trabajadores afiliados a la Confederación de Trabajadores de Luz y Fuerza, Telecomunicaciones, agua y gas de Bolivia se declararon en estado de emergencia pidiendo la liberación del dirigente Willy Flores, encarcelado por presunto daño a la Empresa Hidroeléctrica Boliviana, el rechazo a despidos y el respeto al fuero sindical.
12	16 de enero	Alrededor de quince trabajadores de la Cooperativa de Telecomunicaciones Oruro (COTEOR Ltda.) iniciaron una huelga de hambre, exigiendo el respeto a la carrera administrativa. Denunciaron que muchos de ellos con antigüedad de 15 a 30 años de trabajo fueron impedidos en ascender de cargo.
13	17 de enero	Trabajadores del Servicio Departamental de Caminos de Tarija (SEDECA) marcharon e instalaron un piquete de huelga de hambre exigiendo la restitución de 700 afiliados al sindicato y la destitución del director de la entidad.
14	17 de enero	Pobladores y trabajadores de Boyuibe, Santa Cruz demandaron a la Empresa de Servicios Petroleros CONTA la creación de empleos con un sueldo de Bs 3.600, declarando vigilia permanente
15	20 de enero	Seis trabajadoras despedidas del Servicio Departamental de Caminos de Tarija (SEDECA) instalaron el segundo piquete de huelga de hambre, exigiendo su restitución junto a los 700 empleados despedidos.
16	20 de enero	Trabajadores de la empresa Sigma en Ravelo, Potosí, encargada de la pavimentación de la vía Sucre-Ravelo (diagonal Jaime Mendoza) se declararon en vigilia en puertas de esta constructora y tomaron el campamento, demandando el pago de sus salarios devengados desde noviembre de 2013.
17	21 de enero	Maestros urbanos de Cochabamba se declararon en estado de emergencia en rechazo a la ampliación de la carga horaria con el mismo sueldo.
18	21 de enero	Comunarios guaraníes de Carapari, Tarija, cercanos al megacampo de San Alberto e Itau, demandaron a la empresa PETROBRAS beneficiarse con la creación de 105 empleos, instalando vigilia y un piquete de huelga de hambre. Pidieron también el cumplimiento de pago de salarios y beneficios sociales; la mitigación y resarcimiento a daños y desastres ambientales y el mantenimiento de los caminos locales.
19	21 de enero	Jubilados de Cochabamba rechazaron que los hospitales de esta ciudad atiendan a personas de la tercera edad provenientes de las provincias y demandaron la construcción de hospitales especializados para la atención de esta población.
20	21 de enero	Trabajadores movilizados de la empresa de servicios petroleros CONTA advirtieron con bloquear la carretera de acceso a Boyuibe, Santa Cruz, en demanda de contratos con sueldo básico de Bs. 3.600 en la construcción de un poliducto.
21	23 de enero	Obreros del Programa de Empleo Urgente en Tarija advirtieron no permitir la asunción del nuevo director por haber sido impuesto por el Gobernador del departamento. En todo el departamento son 3.660 trabajadores.
22	24 de enero	Ocho trabajadores de la Caja Nacional de Salud de Caminos de Santa Cruz

		iniciaron una huelga de hambre en demanda de dotación de ítems para más de 100 funcionarios que trabajan hace más de 15 años en este establecimiento.
23	27 de enero	Trabajadores del Servicio Departamental de Caminos (SEDECA) de Tarija, movilizados durante 12 días, se crucificaron y cosieron los labios en demanda de restitución de 700 trabajadores y la renuncia del director de la entidad. El 28 de enero llegaron a un acuerdo parcial: los contratos de los empleados serán de 6 meses y los de los dirigentes de un año.
24	27 de enero	Maestros urbanos de La Paz advirtieron movilizarse rechazando el incremento de la carga horaria determinada por el gobierno.
25	28 de enero	Maestros urbanos de Potosí advirtieron movilizarse en rechazo al incremento de la carga horaria determinada por el gobierno
26	28 de enero	Maestros urbanos de La Paz advirtieron con marchas de protesta en rechazo del incremento de la carga horaria determinada por el gobierno.
27	29 de enero	Comunarios de Mallku Khota, Potosí, tomaron y cerraron los predios de COMIBOL en este centro minero, demandando mayor número de puestos de trabajo para los comunarios.
28	29 de enero	Maestros urbanos de La Paz efectuaron una marcha en esta ciudad en rechazo al incremento de la carga horaria y demandaron aumento salarial.
29	29 de enero	Trabajadores mineros de la empresa estatal Colquiri, La Paz, advirtieron movilizarse, al conocer que el gobierno no incrementará los salarios en la empresa.
30	29 de enero	Un grupo de obreros del Consorcio Sigma mantuvo el bloqueo de la ruta Sucre – Ravelo en demanda del pago de salarios devengados de noviembre y diciembre de 2013 y, del aguinaldo. A su vez, los contratistas de la obra, denunciaron que no recibieron salarios desde mayo de 2013 y algunos desde 2012.
31	30 de enero	Comunarios de la nación Charka Qhara Qhara mantuvieron la toma de los predios de COMIBOL en Mallku Khota, demandando a la empresa la creación de mil puestos de trabajo para ellos.
32	30 de enero	Trabajadores fabriles de empresas de gaseosas de Santa Cruz efectuaron un mitin exigiendo justicia por la muerte de un chofer de la empresa EMBOL.
33	31 de enero	Trabajadores de la Empresa de Correos de Bolivia (ECOBOL) efectuaron un paro nacional en demanda de pago de un salario devengado.

Fuente: Elaboración propia con base en información de la Unidad de Análisis de Conflictos de la Fundación UNIR y del OBESS/CEDLA.